# HOSPITAL DEL GENERALÍSIMO FRANCO EN SAN SEBASTIÁN 1937

#### HOSPITAL MILITAR EN LA MATERNIDAD DE SAN SEBASTIÁN

#### ALDACONEA



FOTO 1 Hospital Militar Generalísimo Franco en Aldaconea. Antigua Maternidad de San Sebastián. Foto cedida por Emilia Llopis, 1937

### Se inauguró ayer día 16 de mayo de 1937, domingo el Hospital del Generalísimo Franco

Ayer tuvo lugar la inauguración del Hospital del Generalísimo Franco, instalado en la Maternidad de San Sebastián en Aldaconea.

El acto se verificó a las once de la mañana, celebrándose a la mencionada hora una misa rezada y a continuación tuvo lugar la entronización del Sagrado Corazón de Jesús, oficiando en esta ceremonia el Ilustrísimo señor Obispo de Solsona con asistencia de las autoridades e invitados.

Asimismo se procedió a la bendición de todos los crucifijos colocados en las salas destinadas a los heridos de campaña (1).

Las autoridades e invitados al acto fueron recibidos por las señoras que forman el Patronato para esta humanitaria y bienhechora obra en el que figuran la distinguida esposa del **general Solchaga** como presidenta, doña **Carmen Torrent** y otras distinguidas damas cuyos nombres lamentamos no recordar en estos momentos (1).



FOTO 2 Damas Enfermeras y Auxiliares de la Cruz Roja. Hospital Militar Generalísimo Franco en Aldaconea. Foto cedida por Emilia Llopis. 1937

Como director de este Hospital ayer inaugurado figura el prestigioso doctor teniente señor Morales al que se debe en gran parte la completísima instalación sanitaria de que ha sido dotado este benéfico establecimiento (1).

Fruto de los incansables y patrióticos trabajos de este grupo de distinguidas damas y del señor Morales ha sido la realización de esta magnífica obra que ha de merecer unánimes elogios de todos tan pronto como se sepa en toda su magnitud el esfuerzo realizado en pro de los heridos en campaña (1).

Verificada la ceremonia de la inauguración del mencionado Hospital se cursó el siguiente telegrama al Jefe del Estado, generalísimo Franco.

"Haciendo un homenaje a la síntesis del sentimiento español, nos hemos permitido tomar el nombre de S. E. en la inauguración del Hospital Militar Generalísimo Franco, efectuado en la mañana de hoy.

La idea del nombre nació del amor que los españoles le profesamos. El permiso para utilizarlo no es más que la consecuencia de la confianza de los hijos con el padre del españolismo. ¡Viva España! El Jefe de Sanidad".

El Hospital del Generalísimo Franco inaugurado ayer es verdaderamente magnífico y la instalación sanitaria está hecha con arreglo a las más modernas orientaciones de la ciencia médica (1).

Como decimos, al acto de la inauguración asistieron todas las autoridades civiles y militares de San Sebastián y el Ilustrísimo señor Obispo de Solsona pronunció un sentido y patriótico discurso, ensalzando la magnífica obra humanitaria llevada a cabo por el Patronato del citado establecimiento benéfico y felicitando efusivamente a las distinguidas damas que figuran en él, así como al Director del mismo, doctor señor Luis Morales y personal facultativo y sanitario a sus órdenes.

El acto resultó brillantísimo, mereciendo la instalación del Hospital del Generalísimo Franco, unánimes elogios a los que unimos el nuestro sincero y efusivo (1).



FOTO 3 Cabeceras de los periódicos del artículo. Unidad día 17, El Diario Vasco y La Voz de España día 18 de mayo de 1937

#### LA INAUGURACIÓN DEL HOSPITAL DEL GENERALÍSIMO

El domingo se celebró en San Sebastián la inauguración del Hospital del Generalísimo Franco en Aldaconea, magníficamente dotado de todos los elementos sanitarios.

INAUGURACIÓN DEL HOSPITAL DEL GENERALÍSIMO FRANCO EN ALDACONEA

A las once de la mañana del domingo se verificó la inauguración del nuevo Hospital del Generalísimo Franco, instalado en Aldaconea (2).



FOTO 4 Militares, Hijas de la Caridad y enfermeras con un soldado herido. Hospital Militar Generalísimo Franco en Aldaconea. Foto cedida por Emilia Llopis. 1937

A dicha hora se dijo una misa rezada y luego se verificó la solemnísima ceremonia de entronizar el Sagrado Corazón de Jesús por el Ilustrísimo, señor Obispo de Solsona, al que acompañaron todas las Autoridades e invitados, bendiciéndose acto seguido todos los crucifijos colocados en las salas destinadas a los heridos en campaña (2).

Recibieron a las autoridades e invitados las señoras que componen el Patronato formado para esta tan humanitaria y bienhechora finalidad, en el que figuran la distinguidísima esposa del general Solchaga como presidenta y doña Laura Figueroa de Satrustegui, señora de Castillón, marquesa de Caviedes, Carmen Torrent, etc., etc.

A este grupo de ilustres damas hay que sumar el nombre del teniente Morales activísimo director del nuevo Hospital a quien se debe en gran parte la completísima instalación sanitaria que se ha dotado a éste establecimiento.

Los trabajos incansables realizados por esas señoras y el director del establecimiento han dado como fruto la realización de su magnífica obra, que merecerá unánimes elogios de todos así que se sepa en toda su magnitud el esfuerzo llevado a cabo en pro de los heridos de guerra.

Al inaugurarse el Hospital del Generalísimo Franco, se dirigió al Jefe del Estado español el siguiente telegrama:

"Haciendo un homenaje a la síntesis del sentimiento español, nos hemos permitido tomar el nombre de S. E. en la inauguración del Hospital del Generalísimo Franco, efectuado en

la mañana de hoy. La idea del nombre nació del amor que los españoles le profesamos. El permiso para utilizarlo no es más que la consecuencia de la confianza de los hijos con el padre del españolismo. ¡Viva España! El Jefe de Sanidad" (2).



FOTO 5 Enfermeras con soldados heridos. Hospital Militar Generalísimo Franco en Aldaconea. Foto cedida por Emilia Llopis. 1937

# INAUGURACIÓN DEL HOSPITAL MILITAR "GENERALÍSIMO FRANCO"

Las autoridades durante la inauguración del nuevo hospital militar que lleva el nombre del Generalísimo

Desde el domingo día 16 de mayo de 1937, cuenta San Sebastián con un nuevo **Hospital Militar**, que lleva el nombre del Caudillo (3).

A las once de la mañana del domingo día 16 de mayo de 1937, comenzaron a llegar a la que fue "Casa de Maternidad" de San Sebastián las autoridades civiles y militares, el Prelado de Solsona, personalidades y aristócratas aquí residentes y muchos distinguidos invitados.

El "hall", decorado con las banderas de Alemania, Italia, Portugal y España y retratos de los Jefes de estos Estados, con flores y macetas distribuidas con gusto, se llenó de público selecto, haciendo los honores el médico director del establecimiento, doctor don Luis Morales, y las señoras de Solchaga y de Pedroso.

En la capilla, donde se dijo una Misa, la imagen de la Milagrosa destacaba entre rosas y claveles, como promesa de salud para los heridos y triunfo victorioso para los que luchan por Dios y por España.



FOTO 6 Hija de la Caridad con los soldados convalecientes. Hospital Militar Generalísimo Franco en Aldaconea. Foto cedida por Emilia Llopis. 1937

El Prelado de Solsona, previas las preces de rigor, entronizó en lugar preferente el Sagrado Corazón de Jesús y bendijo los Crucifijos que luego se colocaron en las salas del Hospital, entonando las señoritas enfermeras el himno del Congreso Eucarístico.

A continuación, el Prelado pronunció patrióticas frases después de saludar a las autoridades y a los que han contribuido a llevar a feliz término la instalación del nuevo Hospital.

"La casa hasta hoy no tenía Rey, dijo el Prelado; ya lo tiene en su trono; sólo los reyes tienen trono, y el Rey de reyes presidirá y bendecirá vuestros actos" (3).

Se dieron vivas a Cristo Rey, España, Franco y al Ejército victorioso.

Los invitados recorrieron todos los pisos del Hospital, donde todo se halla colocado con gusto exquisito y con aciertos reveladores de manos femeninas, pues los Cuidados de Enfermería los dan las Hermanas de la Caridad y las señoras y señoritas enfermeras, que están en la mayoría de los servicios. Muchas de ellas son Damas Enfermeras y Damas Auxiliares de la Cruz Roja (3).



FOTO 7 Emilia Llopis, enfermera catalana que prestó sus servicios en el Hospital Militar Generalísimo Franco en Aldaconea. Foto cedida por Emilia Llopis. 1937

## **ENFERMERAS**

Entre el hermoso plantel de <u>Enfermeras</u> figuran las señoras y señoritas siguientes: Señora viuda de Saro; señoritas Basterra; Isabel Urruela; Julia de la Barrera; Encarnación Tapia; Amparo Rendueles; Pilar Olasagasti; Teresa Iturralde; Pilar Riart; Teresa Mendez Vigo; Elena Álvarez de Mon; <u>Emilia Llopis</u>; Mercedes de Aguilar; Luisa Olasagasti; María Luisa Larrañaga; Mercedes Urruela; Agueda Urruela; María Méndez de Vigo; Dolores Olasagasti; María Carmen Iturralde; Matilde Font Delás; y señora de Arcaute.



FOTO 8 Hijas de la Caridad, enfermeras profesionales, Damas Enfermeras y Damas Auxiliares de la Cruz Roja en San Sebastián. Hospital Militar Generalísimo Franco en Aldaconea. Foto cedida por Emilia Llopis. 1937

Señoritas María Arana; Blanca Arana; Pilar Tapia; Blanca Montoya; María Antonia Llopis; María Teresa Echeverria; Ana María Villavecchia; Marquesa de Pescara; Sofía Puchol; Conchita Gutiérrez; Amalia de Pablo; Carito Pradera; Dolores Machimbarrena; Asunción Arana; Carmen Churruca; Rosario Echeveste; María Isidra Sicart; Victoria Díez; Teresa Garagorri; María Teresa Cepeda; Mercedes Garnica; Carmen Sitges; María Cepeda de Herrera; María Luisa Ferrer Vidal; Pilar Olavarrieta; Inés Villamarciel; Mercedes Pallejá; y Marbi Wakonigg.

Señoritas Iruega; Elisa Arteaga; Dolores Valier; Condesa de Casa Saltillo; Marquesa de Alonso Martínez; Pilar Franco de Danrella; Mercedes Arana; señora de Cremades; señora de Patiño; María Luisa Echagüe; Baronesa de Quadras; Marquesa de Albolote; María Torent; Carmen Torent; Lucía Eclafani; Concha Fernández de Córdoba; señora de Zarco y Concha Villamarciel.

**<u>Directora Enfermera</u>**: Señorita **María Luisa de Pedroso**.



FOTO 9 Enfermeras con soldados heridos. Hospital Militar Generalísimo Franco en Aldaconea. Foto cedida por Emilia Llopis. 1937

#### Junta de Señoras del Patronato:

Presidenta **Laura F. de Satrústegui** (señora del general Solchaga); señora de Klausen; Marquesa de Caviedes; señora de Olazábal; señora Sánchez Arjona; etc., etc.

#### El **cuadro de doctores** es el siguiente:

Director doctor **Luis Morales**. Y los doctores Enrique de la Riva, Luis Vasallo, Antonio Linazasoro; Manuel Ruiz Echave; Gerardo Cormenzana; Ignacio Galdós, José Rodríguez Arias; José Luis F. Matamoros; Darío Iruegas; Armento; Rubio; Roque y Carlos Segura.

En las oficinas del Hospital prestan servicios los señores don Miguel Yurrita y don Ángel María Tejada.

El domingo había hospitalizados 136 soldados, la mayoría, casi todos por fortuna, en periodo de restablecimiento.

La impresión que produce la visita al Hospital "Generalísimo Franco" no puede ser más consoladora, pues es una prueba palpable de que en la retaguardia se procura por todos los medios proporcionar a nuestros valientes, una rápida curación y toda clase de cuidados y atenciones, bajo la dirección del doctor don Luis Morales, joven médico militar, cuyo acertado nombramiento oímos ponderar merecidamente (3).

Al Jefe del Estado le fue enviado un telegrama el día de la inauguración, firmado por el Jefe de Sanidad de Gipuzkoa (3).



FOTO 10 Enfermeras e Hija de la Caridad con una señora de la Junta del Patronato. Hospital Militar Generalísimo Franco en Aldaconea. Foto cedida por Emilia Llopis. 1937

#### Agradecimiento

Esteban Durán León



FOTO 11 Sello del Hospital Militar Generalísimo Franco. San Sebastián. Firma del director doctor Luis Morales, 1937

#### **Bibliografía**

- 1.- Unidad. Año II. Número 206. Lunes 17 de mayo de 1937. Página 2
- 2.- Diario Vasco. Año IV. Número 723. Martes 18 de mayo de 1937. Páginas 1 y 4
- 3.- La Voz de España. Dios + Patria + Rey. Año II. Número 206. Martes 18 de mayo de 1937. Páginas 1 y 2



FOTO 12 Edificado en la cuesta de Aldaconea de San Sebastián. Hoy en día es Nazaret Fundazioa (septiembre de 1996), anteriormente Escuela Hogar Virgen del Coro (Obra social de la Caja de Ahorros Municipal de San Sebastián. Finales de 1953). 1 de diciembre de 1932 Maternidad de San Sebastián

#### **Autor:**

#### Manuel Solórzano Sánchez

Graduado en Enfermería. Osakidetza, Hospital Universitario Donostia, Gipuzkoa *Insignia de Oro* de la Sociedad Española de Enfermería Oftalmológica 2010. SEEOF Miembro de Enfermería Avanza

Miembro de Eusko Ikaskuntza / Sociedad de Estudios Vascos

Miembro de la Red Iberoamericana de Historia de la Enfermería

Miembro de la Red Cubana de Historia de la Enfermería

Miembro Consultivo de la Asociación Histórico Filosófica del Cuidado y la Enfermería en México AHFICEN, A.C.

Miembro no numerario de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. (RSBAP)

*Académico de número* de la Academia de Ciencias de Enfermería de Bizkaia – Bizkaiko Erizaintza Zientzien Akademia. ACEB – BEZA

# ENFERMERÍA AVANZA

#### **Dedicatoria**

Dedicado a todo el profesorado de "Nazaret Fundazioa" y en especial a las profesoras Silvia Osorio Letamendía, Ainhoa Domínguez y Marisol Gabilondo Gallastegui

HOSPITAL DEL GENERALÍSIMO FRANCO EN SAN SEBASTIÁN 1937. HOSPITAL MILITAR EN LA MATERNIDAD DE SAN SEBASTIÁN. Publicado el lunes día 1 de junio de 2020

https://enfeps.blogspot.com/2020/06/hospital-del-generalisimo-franco-en-san.html